

# 社会福祉法人のチャレンジ

新たな社会福祉法人像の構築

## 「社会福祉法人 大信福祉会」

### 福祉オンブズマン制度の導入

「利用者の「想い」を実現するため」

#### 一、法人・施設の概要

法人名 社会福祉法人大信福祉会  
理事長 島袋武夫  
事業所名 知的障害者更生施設ゆいの郷  
施設長 仲宗根幸隆  
住所 沖縄市字古謝1031-1  
TEL 098-938-7000

#### 二 地域貢献実践の概要

##### 事業内容

利用者の権利擁護を目的に月1回4名の福祉オンブズマンが施設へ訪問、利用者の苦情(想い)を聴き代弁する。また施設側の対応の適切性を第三者の立場から見守る。

##### 開始年月日

平成15年9月28日

#### 三、実践に至った経緯と現状、課題

福祉制度が、サービス事業者と利用者の「対等」な関係に基づく「契約」制度へ転換し、利用者主体が求められる

近な職員の意識改革を図るため、法人で任命されたオンブズマン協力員2名と共に「おきなわ福祉オンブズマン設立準備会」の勉強会へ参加。その内容を職務会で報告することで徐々に全職員の共通認識が図られていく。

ゆいの郷の正面玄関を入れると、オンブズマンの顔写真と次回の相談日時を記

中で、自己決定が困難な方々への権利保障が大きな課題となっている。そんな中、「利用者が自分らしい生活を実現するためには、想いや要望を声に出せる環境を整えることが不可欠だと思った。」と島袋眞利子管理課長は当時を振り返る。きっかけは平成14年に県社会福祉士会の「おきなわ福祉オンブズマン」設立準備会のメンバーらと共に「NPO法人湘南ふくしネットワーク」(神奈川県)の視察に同行した際、あくまで利用者の立場に立つ理念や活動内容に大きな衝撃を受け、福祉オンブズマン導入の必要性を感じたことである。

導入にあたりゆいの郷では、保護者や地域住民等を対象に講師を招いての学習会を開催した。「外部から施設の評価をされるのではないか」等の様々な誤解を払拭し、「利用者中心の支援」という趣旨(メリット)や活動内容について施設を超えた周囲の理解を得ることができた。また、利用者にとって最も身

なりをつけて欲しい」など。今までついに大きながつていて、普段、職員が「はつ」とする瞬間があり、職員の「気づき」へ

とつながっている。普段、職員が「人の利用者に対しゆつくり接することができる。同じ時間・空間を共有することができる。利用者にとって「自分が大切にされている」と実感できる環境は何より求められている。

活動が根付きつつある中で、今後の課題についても、つづけて語りたい。職親事業所が「自分の想いが実現できる社会へー」その第一歩は私たちに大きな示唆を与えてくれている。

四、今後の展望

オブズマン制度の浸透により利用者自らが自分らしい生活について考え、決定し、想い(要望)を表現することが自然とできるようになった。今後は、「誰もが住み慣れた地域で自分らしい生活を」という施設支援から地域生活支援へシフトする流れの中、利用者のエンパワメント引き出す原動力となることが期待される。

#### 五、今回のチャレンジに思う

大信福祉会が目指すものは「利用者中心の支援」。県内において社会福祉法人からはじまつた福祉オンブズマン制度への取り組みと理念は、利用者の権利擁護という観点から全ての福祉サービス事業者が認識すべきモデル的存在である。「一人ひとりの想いが実現できる社会へー」その第一歩は私たちに大きな示唆を与えてくれている。

## 地域の一員として 社会参加できる地域づくりを

### 精神障害者地域生活支援ネットワーク研修会 5地区で開催!

これまで社会福祉協議会では、精神保健福祉の取り組みは「医療・保健の分野」という意識が強く、数ヶ所の社協でのみ精神障害者の居宅介護事業等を取り組んでいるに過ぎなかつた。

しかし、平成14年度から精神保健福祉に関する業務が市町村に移管されたこと、翌15年度からは厚生労働省も全国患者の退院社会復帰へ乗り出したことから、精神保健福祉施策は「入院治療中心」から「地域支援中心」へと大きな変化をみせた。そうした中、精神障害者を地域で支えるための基盤整備の必要性が注目され、市町村社協にも大きな期待が寄せられてきている。

今回、本会では全国社会福祉協議会からの助成金を受託し、県内9ヶ所の精神障害者地域生活支援センターはじめ関係機関、団体の協力を得て、精神保健福祉における社会福祉協議会の役割と連携について考える研修会を県内5地区で開催した。参加対象は市町村社会福祉協議会職員や民生委員・児童委員。

研修内容は精神保健福祉の現状に

### 車いす(福祉用具)の変化「従来型は疲れるよ~」

#### <普及型>



(図3)

#### <従来型>



(図2) シーポスエレフ



(図1-1) 低反発性クッション

## 介護実習普及センター はあとふるのケア

### 実際に使用しての注意点

お尻の部分に何か工夫する方法を考えなければ?

皆さん、考えて下さい

- ① お尻の部分に敷くクッションを利用する。  
ショッピングセンター等にて販売されている商品=低反発性ウレタンクッション(図1-1)
- ② 座位保持安定用クッションを利用する。  
(注意)やわらかすぎるので少し固めのシートも下に加える。  
福祉用具として取り扱っている商品・材料=低反発性ウレタン(図1-2)
- ③ 標準装備された車いす(図3)  
左右のバランスを安定する。(図2)

### 実際に使用しての注意点

お尻の部分、背中の部分に標準装備として装着されている。  
クッションが装着していても、座位保持に気をつける。

【お問い合わせ】沖縄県介護実習・普及センター 電話(098)882-1484

題について島袋さんは、「例えば、言語によるコミュニケーションが難しい、重度の利用者への対応については、目の動きからその想いをくみ取るといったオンブズ

マンの力量も必要です。今後は法人とオブズマン双方の協働の下、全ての利

用者の想いを引き出せる環境づくりが求められてくるのではないでしょか。」

と話した。